

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la región valenciana. 4'50 ptas. En el resto de España. 5'50 Extranjero. 10'50

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO POR EL EXCMO. SR. D. TEODORO LLORENTE Y OLIVARES EN 31 DE ENERO DE 1866

REDACCION Y ADMINISTRACION

MAR, 29

APARTADO DE CORREOS 189

TELEFONO 17

NUMERO SUBLTO 5 CENTIMOS



LA SEÑORA

Doña Dolores Baixauli Berdeguer

DE 52 AÑOS DE EDAD

falleció ayer día 29, á las seis de la tarde habiendo recibido los auxilios espirituales

R. I. P.

Sus desconsolados esposo D. Tomás Ruiz; madre doña Dolores; hijas doña Dolores, doña Alberta, doña Consuelo y doña Paquita; hijos políticos D. Francisco, doña Geneviva, doña Carmen, D. Antonio y D. Eduardo; hermanos; sobrinos D. Gabriel y D. José Sáez, y demás familia, participan á sus amigos tan sensible pérdida, y suplican la asistencia á la conducción del cadáver, que se verificará hoy, á las tres de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Cádiz, núm. 31, hasta la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo.

CUOTA MILITAR

Los mozos del remplazo de 1919 pueden hacerse de cuota desde el 1.º de enero hasta el 15 de febrero del año venidero. Pasada esta fecha, prohibe la Ley acogerse á estos beneficios. Las gestiones necesarias se llevan á cabo gratuitamente en la ESCUELA MILITAR 'VALENCIA' Plaza Tetuán, 23.—Teléf. 439 Apartado de Correos núm. 106

El misterio de la situación rusa

Desde Arkangel. Estoy de regreso de Rusia. Todo el mundo me pregunta si la acción alada no representa algo que pugna con lo que necesita realmente el pueblo ruso. El asunto que será las primeras veces que oí hablar de estos escorpiones, fué profundo...

El proletariado ruso nada tiene de común con el gobierno que ahora lo maltrata; solo es cómplice suyo en el cuanto lo tolera. Nadie está más que el descontento. Pero siglos de historia y de historia reciente, nos han demostrado como el pueblo ruso sabe soportar á sus tiranos. No hay, pues, que maravillarse si entre la desprohación general continúa viviendo el bolchevismo, pero no por ello debemos olvidar que el pueblo ruso sea bolcheviki.

El pueblo ruso es remiso, dulce, dormido. No son estos los requisitos bolcheviki. Solo que el pueblo ruso tiene á veces las grandes energías de los fanáticos y los delirios de entusiasmo de los melancólicos. Entonces es cuando realiza los heroísmos del primer año de guerra y tiene palpitaciones de alma colectiva, como se vio en el primer período de la revolución. Luego se repliega sobre sí mismo y vuelve á ser lo que al principio: monóticamente indiferente al mundo exterior, extraño, adversario por naturaleza á la política, á la vida pública en general; un resignado que en el gobierno, en cualquier gobierno que sea, ve una cruz que el destino le hace sufrir.

Cuando Lenin llegó á Rusia, ya el pueblo había caído en su indiferencia, y desde aquel día ha persistido en la más absoluta pasividad. Todo lo que después ha sucedido se ha desarrollado, entre las clases á categorías de gentes que tienen bien poco de común con el pueblo ruso: son los intelectuales y la guardia roja.

En Rusia, el espíritu de casta es muy profundo, y los intelectuales forman una clase que se llama 'la Intelectualia'. Esta clase, que como lo dice su nombre, monopoliza todo el pensamiento de Rusia, y que se compone de individuos tan simpáticos é interesantes, ha sido la ruina de la nación. Contrarrevolucionaria hoy, fué nihilista en tiempos del zar y fué la fuerza de la revolución. Con esas exaltadas, profundamente sentidas, esta gente ha conmovido al pueblo y lo ha puesto en movimiento. Pero como buenos rusos, idealistas, visionarios y poetas, apreciaron conmovidos á todo cuanto fuera práctico y concreto. Y en el pánculo de la incompetencia é incapacidad generales, han tendido las redes al pueblo liberado; y este pueblo, cuyo entusiasmo quedaba desde ahora doblado, y que no deseaba sino volver á la tranquilidad, ha sido fácil y pasiva presa de la guardia roja.

El hambre

La guardia roja no es más que las heces del inmenso ejército ruso. Delincuentes de antes de la guerra, ó hechos después; gentes que no querían trabajar, han resultado así el problema de la existencia de la manera que mejor se avería con la indole de aquellos. Son un pueblo de tímidos es natural que los propietarios puedan dominar incontrastados. Mientras el propietario ruso ayuna; se muere de hambre; mientras el propietario ruso ayuna; se muere de hambre; mientras el propietario ruso ayuna; se muere de hambre...

En Moscú, en Petrogrado, en todas las ciudades, venso las casas más señoriales, los palacios, las villas, convertidas en habitaciones para la guardia roja. He visitado casas de estas después de la contrarrevolución de Arkangel; todos los muebles estaban destruidos; ni una silla tenía los respaldos; los divanes se habían desmenuado; los cortinajes se habían desmenuado; los muebles se habían desmenuado; los muebles se habían desmenuado...

La estrechez que reinaba en Viena de un año á esta parte, era la abundancia en parangón con el hambre ruso. En los países beligerantes, al menos, había trabajo para todos, y todos podían buscarse la vida con más ó menos fatiga. Pero en Rusia las industrias han ido muriendo una tras otra, y la desocupación alcanza proporciones fantásticas. No sé lo que será de las mujeres; cuanto á los hombres, todos acaban por alistarse en el ejército rojo, en donde encuentran alto estipendio y víveres abundantes. Los comercios venden á precios inverosímiles lo que tienen, y cuando lo han vendido se cierran para siempre. Lo poco que el proletariado puede obtener todavía á precios democráticos, está acrecentando hasta lo imposible por el laberinto de la burocracia rusa, burocracia que siempre había sido famosa, pero que ahora llega á la cumbre.

La cantidad de comensales 'sapiatísticos' á quienes precisa despertar, y con los papeleros que precisa hacer timbrar por la 'Sovietaria' rusa, necesarios para la vida diaria, es cosa inconcebible.

El terror. Para dar un ejemplo de cómo el socialismo es entendido por los bolcheviki, citaré el caso...

LUNES 30 MARTE 31

Últimos días de rebaja de precios en los almacenes

Casa Torró, Pérez Pujol, 10

Del momento económico

Cifras y procedimientos

Dada la cifra enorme, colosal de gastos que han debido llegar las naciones beligerantes que al lado de Inglaterra han incluido en la gran guerra, cuáles serán los procedimientos que hayan de emplear para cubrirlos por completo? He ahí un verdadero enigma que trata de descifrar los hombres de todos los pueblos y especialmente los de la nación: más interés saba en ello, lectores.

Aunque montones de papel se apilan sin cesar representando un efectivo imaginario por la monstrosidad del mismo, es lo cierto que el crédito ha de quedar en los límites, porque precisamente en los últimos días difíciles es cuando mejores pruebas se han de dar de que se merece aquello que se confió.

Así, pues, no es extraño que los cerebros privilegiados, los hombres verdaderamente especializados en tan arduos problemas traten el asunto uno y otro día, discutan y debatan, rebusquen aún en los argumentos más intrincados, la verdad desconocida, la salvación rápida, definitiva, que administrando al mundo entero, ponga término á la situación difícil que las circunstancias han deparado á la generación presente.

Los miles de millones improvisados en días aciagos, de verdadera fiebre azulesca, cuando los hechos iban desenvolviéndose demasiado embarazosamente, cuando la realidad amargaba la vida con sangre y desolación; cuando las vidas humanas, semejando frágiles vitruvas en día de gran ventanal, eran amasadas con facilidad por la generación presente ó por las que siguen durante muchos años.

Una muestra de lo extraordinario del problema y de lo que interesa, queda reflejada en un importantísimo artículo que en 'El Sol', de Madrid, ha publicado el señor Olariaga y cuyo título y subtítulo eran las dudas de la guerra: '¿Cómo liquidarán las dudas de la guerra los países beligerantes?' Cuando se diga respecto á la necesidad de dar con la deseada solución, será poco. Precisa trazar el plan para ser cumplido con paso firme determinado, y antes, naturalmente, hay que analizarlo, desmenuarlo el pro y el contra de los que se presentan ó de aquellos á que se crea que hay que recurrir.

Conozcamos primero los fundamentos del trabajo que nos ocupa: 'Tres son los puntos á aclarar con precisión: Primero. Qué parte de la deuda contraída por los Estados triunfadores podrá ser endosada á Alemania. Segundo. En qué medida exigirán los aliados que participen en una ó otra forma, en la liquidación de la guerra, los países neutrales que quieran entrar á formar parte de la Sociedad de las Naciones. Tercero. Hasta qué punto llegarán á solidarizarse para resolver el problema financiero de la guerra unidas.'

El natural que inicia permanezcan hasta el fin; es decir, que el bloque, omea, no existirá mientras quedan obligaciones que cumplir, pues difícilmente podría ninguna de las naciones interesadas (ni aún la más potente de ellas) eludir responsabilidades y atenciones contraídas en fechas memorables. Más todavía; si la nación de mayor pujanza pensara etadir cumplimientos, debería ver antes dónde la llevaba su resolución, pues como las más pequeñas quedarían responsables, y éstas son pequeñas con la vida de las grandes; el rechazo la que la tentara restituir, sería una deuda, más perjudicial.

Contina así el señor Clariaga: 'Partiendo del punto de vista de que el país tendrá que cancelar sus deudas, y esa precisamente (la productividad nacional), es la que hay que cuidar, proteger y mimar. Cuanto mayor sea más benefici-

cios conseguirán los ciudadanos, más fácil será la vida y más desahogadamente se desenvolverá la sociedad en el país donde sus tutores se desviven por aquilatar cuanto á ella se refiere. Lamentable y triste es que no en todas las naciones existan y se manifiesten los mismos esfuerzos paladines! Pero veamos cómo termina el interesantísimo trabajo: 'La formación de la reputación financiera de la City (dice el profesor Scott), ha sido obra de siglos, y puede ser destruida en una sola sesión del Parlamento. No hay duda que una contribución extraordinaria, en las circunstancias indicadas, produciría un señalado quebranto en el crédito y el prestigio de Londres como mercado monetario internacional, cuyos efectos serían sentidos durante varias generaciones.'

El porvenir de ellas está en las manos de los hombres de ahora, pues no se trata tan solo del oro, de la plata, del cobre y del níquel, sino de algo más que no se compra ni se vende... se trata del CREDITO, y este, como ligero cristal ó frágil plumas, reside y perennemente permanece allí donde se le cuida y se le atiende ante y sobre todas las cosas.

J. A. B.

Madrid, como punto donde concurre la mayor parte de la actividad española, ofrece siempre un gran interés. Por ello la 'caelestis' revista 'Oro de Ley', que se publica en nuestra ciudad, dedica á la Corte gran información gráfica y selecta crónica.

GLOSARI

LA HISTORIA QUE PASA

Anar pels carrers de la ciutat á les hores de més moviment, es assistir á continuas evocaciones. Lo que menys ens atrau son les salutacions dels amics ó coneguts, el parafraseo de lo que se acaba de leer, ó el parafraseo de lo que se acaba de leer, ó el parafraseo de lo que se acaba de leer...

Altes voltes, veíem una dona que tractava uns dies d'estuigi en un balneari. Ella, segurament, va no ens coneix ni ens recorda. Nosaltres no hem oblidat lo que ella ens conta en aquells moments, en un d'aquels moments de múltiples sineritats. Savem que es desmorona, i la veíem somriure entre la gent. Tot hom, al vèrbol, pot dir que creu que la fatidiosa algun gran amor... i nosaltres sabem que no ha fet gran amor en sa vida... I savem també moltes coses més, que han acudit de sobre á nostra memoria quan li hem vist somriure, mentre la historia passa...

Altes voltes, veíem passar un home que no hem conegut jamai, pero que per casuals confidencias savíem de una infima tragedia, de una bondat ignorada per castots, ó de resorts inconfesables que mogué per á enriquir-se ó elevar-se...

Passen les histories junt á nosaltres, envoltant-nos d'ombres i de llum. Quan veíem somriure, sentim dolor, i quan veíem dolor veíem somriure, perquè sabem que no hi ha qui sapia lo que es plaer ó lo que es dolor... I aixina, quan anem pels carrers, convensuts de que no podem entendre nostra propia vida, vivim la dels demés; i la nostra s'allibera, i somriem i callém sempre mentre la historia passa...

MARIAN.

EL TIEMPO

Servicio especial meteorológico de la Federación Agraria de Levante.

29 de diciembre de 1918.

Categoría E. en T. (Equilibrio en Terral).

Aunque ardiendo alura el barómetro, sigue el sistema de altas presiones, que exceden de 770 milímetros, sobre la Meseta, mientras que las menores (768 milímetros) están por el

EL SEÑOR D. Anacleto Pastor y Canut. Ex-Teniente Alcalde de este Excmo. Ayuntamiento, condecorado con la Cruz de Isabel la Católica falleció ayer, á las 8 de la noche, habiendo recibido los auxilios espirituales. Su desconsolada esposa doña Rosa Boluvas Messas, hija doña María, hermanos D. Anacleto y doña Consuelo, primos, sobrinos y demás parientes, al participar tan sensible pérdida, ruegan á sus amigos que tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, á las tres y media de la tarde, desde la casa mortuoria, Cirilo Amorós, 16, hasta la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo, y de lo que quedarán reconocidos. SE SUPLICA NO ASISTAN COCHES. NO SE REPARTEN ESQUELAS.

do una gran casa comercial de Moscú, uno de los grandes almacenes en donde hay de todo. Pues bien: un día, todos los empleados de la casa reuniéronse en Soviet y formaron una lista de los estipendios que cada cual deseaba. Una delegación fué acto seguido á los propietarios á exponerles sus pretensiones. Ante lo absurdo de las cifras, los propietarios no pudieron hacer más que mirarse con amargura. Entonces el Soviet de los empleados decidió que era evidente la incapacidad de los propietarios para administrar debidamente el establecimiento, y haciéndose fuertes los echaron de allí, poniendo al frente del comercio á uno de sus dependientes. La casa fué liquidada, ninguna moneda nueva fué admitida, y las existencias en caja repartidas equitativamente entre los individuos del Soviet. Cuando salí yo de Moscú, los almacenes estaban casi agotados, y al paso que iban las cosas, se podía asegurar que antes de quince días quedaria cerrada la casa; pero eso sí, los dependientes de los empleados presentarían á los antiguos dueños la cuenta de lo que todavía faltaba á pagar.

Respecto de los campesinos, que tan exaltados manifestábase al principio, al verse dueños de las tierras que antes cultivaban, su aversión al gobierno maximilista no puede ser más profunda. Exasperados por las brutales requisas practicadas, prefieren quemar ó enterrar los víveres que librarlos servir para las ciudades hambrientas. Incredulos en cuanto á la vitalidad de este gobierno, no ocupan los rubios en papel impresos en épocas de Kopenki y de los bolcheviki, y no entregan víveres sino á cambio de objetos naturales. Se comprenderá que con este sistema no se puede proveer de víveres á tantos millones de hambrientos.

El asesinato de Murbach, acaecido en el último día, señaló para Rusia el principio de una época enteramente nueva, trágica cual nunca, y que concluirá con el derrumbamiento del bolchevismo.

Desde entonces se va percibiendo mejor el avance de la contrarrevolución; la guardia roja, que hasta entonces dominaba con su prepotencia, ahora domina por el terror y el asesinato.

Desde ahora, un ruso no puede ir por las calles de la ciudad con el cuello blanco y el traje limpio, sin que se vea detenido por cualquier bolcheviki analfabeta, el cual examinará detenidamente sus papeles, aunque nada comprenda de ellos, y que en casi todos los casos concluirá por llevarle ante un comisario que sepa leer.

En la comisaría será preciso esperar horas y horas á la llegada de aquel pozo de ciencia para ser soltado; esto sí consigue desvanecer toda sospecha en la mente del comisario famoso. Y esta aventura puede repetirse varias veces al día.

La intervención pedida

El estado viene á ser el lado cómico, por decirlo así, del actual nerviosismo de los bolcheviki. Pero el aspecto trágico es indescribible. Los periódicos de todos los países cuentan cada día nuevos horrores, nuevos fusilamientos en masa. La cantidad de personas fusiladas desde julio hasta hoy por los bolcheviki, por la sospecha de ser antirrevolucionarios, en vano quisiera pararse á contar con el número de ejecuciones hechas en los revolucionarios durante toda la dinastía de porfirato.

De los numerosos oficiales del ejército imperial, pocos han avanzado sobre los que ahora combaten en el frente ruso contra los aliados. Pocos, muy pocos son los que aún viven en el interior de Rusia, y que vestidos con harapos, provistos de documentos falsos, trabajan en las más húmedas y feas y pueden escapar á la persecución.

No es posible figurarse el ansia con que los rusos esperan la intervención aliada, y la alegría con que la saludarán. A millares, en los países libertados de la región de Arkangel y en el frente sibiriano, se han presentado voluntarios, alistándose en los ejércitos aliados. A millares desfilan todos los peloteros para llegar á las filas aliadas. Hasta cosa de un mes llegaron á nuestras líneas, en el frente de Arkangel, unos cien exoficiales y soldados fugitivos de Petrogrado. Salieron de allí trescientos, pero una tercera parte había sido detenida por los bolcheviki, que fusilaron á los presos, y la otra tercera parte se ahogó en el lago Onega, al cruzarlo en una barca.

La barbie roja

El ejército rojo que está en el frente se defiende bastante bien, y resistió; pero esta resistencia solo se apoya en el número. En cuanto al número está equilibrado, la derrota bolcheviki es segura. El ejército rojo se halla formado, en su núcleo, por los verdaderos guardias rojos voluntarios; son en su mayor parte jóvenes, es decir, no pertenecen á la raza estiva, sino á la germánica. Luego viene la masa de desocupados que se retiraron plaza por desesperación, por no tener trabajo, los cuales, aunque 'pegaños' y mantenidos regularmente, como buenos rusos, no tienen hábitos beligerantes, y terian con gusto renacer en Rusia sus pacíficas industrias. La gran masa del ejército formado últimamente, mezcla disparatada, pero que en conjunto no aparece con ganas de exponer la vida por un gobierno al que detestan. Los burgueses no están en el frente; también han sido movilizados pero están en el interior, dedicados á las tareas de limpieza pública y otras por el estilo. No se faltan á este ejército municiones ni material, todo ello procedente del deshecho ejército imperial; pero lo que le falta es saber usar tales elementos. Oficiales no hay, y los oficiales alemanes que habían aparecido al principio, han ido desapareciendo sin saber cómo. Los bolcheviki nom-

Una cifra colosal

Un estadista inglés ha dicho que Alemania debe pagar una indemnización total que asciende á sesientos mil millones de francos. Para la inmensa mayoría de las personas, es completamente imposible formarse una idea exacta, y ni siquiera aproximada, de lo que representa tan enorme suma, y para darlo á comprender, es necesario hacer algunos cálculos sumamente curiosos, por el orden de los siguientes: 600.000.000.000 de francos convertidos en monedas de oro de 20 francos, son 30.000.000.000 de monedas, y teniendo cada una de estas monedas un diámetro de 24 milímetros, se podría formar con ellas una cadena de 630.000 kilómetros de longitud, y como la circunferencia de la tierra es de 44.000 kilómetros, con aquella cadena de monedas de oro se podría dar catorce veces la vuelta al mundo.

Un franco cubre, aproximadamente, una superficie de dos centímetros cuadrados, y los 600.000.000.000 millones cubrirían 12 millones de kilómetros cuadrados; así, pues, con tan enorme suma, puede cubrirse toda la superficie de la China.

El diámetro de un franco es de 23 milímetros, y la cadena que se podría formar con los 600.000.000.000 tendría una longitud de kilómetros 13.900.000, ó sea 136 veces la distancia que separa la tierra de la luna (384.000 kilómetros).

Calculando que una moneda de oro de 20 francos cubre una superficie de dos centímetros cuadrados, pueden cubrirse 630.000 kilómetros cuadrados, ó sea toda la superficie de España y Portugal (659.611 kilómetros cuadrados).

Si aquella enorme suma se repartiese entre los 18.000.000 de españoles, á cada español le correspondían 333.333 francos, y todavía sobraría una fracción de 0'33 1/3 céntimos por español.

Las subsistencias

El gobernador civil interino recibió ayer los siguientes telegramas: Del secretario de Fomento: 'Me complazco en participarle que antes de cesar en este cargo, he conseguido del Comité del Tráfico Marítimo que se rebaje el flete de la naranja á 20 pesetas cada, en vez de 25, cuyo flete registra solo el trabajo de un mes de enero. Para febrero intentará, aunque no esté en este punto, una mayor rebaja.'

Del secretario de Abastecimientos: 'Intereso de vuestro cargo á la mayor brevedad remita á este ministerio un estado demostrativo de las existencias, consumo medio, arribos con fechas y sobrantes de carbón, de la fábrica ó fábricas de gas de esa provincia; cuidando que los datos pedidos sean exactos, y previniendo á los directores ó gerentes que continúen remitiendo á ese gobierno, diariamente, los referidos estados, que á su vez enviará vuestro cargo á este ministerio.'

Plaza de Toros

El capitán Albert (quizá por el hecho de ser) tiene marcada predilección por los militares, y aprovecha sus excursiones aéreas para visitar los cuarteles. Ayer correspondió la visita al de San Domingo, en uno de cuyos patios aterrizó, haciendo "eseata" antes en uno de los tejados del edificio.

Los soldados que se hallaban en el cuartel recibieron al capitán Albert con todos los honores, y hubo un rato de bulla mientras aquí, haciendo alarde de sus habilidades de gimnasta, se desfiló por una cuerda desde el tejado al patio.

También ayer se congrató al intrépido aeronauta, al regresar á la Plaza, de que le habían obsequiado con Cazalla y cigarrillos.

La compañía que debió en el circo llamar extraordinariamente la atención, porque todos los artistas, siendo tan numerosos, parecían de la misma familia.











